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治水不能拼湊
台南縣防洪之道

正視全球暖化

有鑑於過去地方的治水 重，連帶使得曾文溪淤積速 為了預防上游來自高山、 助的財力範圍內，盡可能來

工程，經常是「頭痛 度加快，其他主要河川如八 丘陵廣大集水區的大水，大 實施，但也期待系統化治水

醫頭 、腳痛醫腳 J '缺乏河 掌溪 、 急水漠 、鹽水溪、 二 多需建造堤防，以阻擋來自 對策，可成為全民治水公共

川流域系統的整體思考與規 仁漢等，淤積情形亦是相當 高山丘陵之大水 。 但區域排 政策的參酌基礎，共同為台

畫 ， 台南縣政府提出治水白 嚴重 。 其預防大量土石沖刷 水其集水區幾乎都是平地， 灣的防災防洪而努力 。

皮書從流域角度來規畫的整 流失，實應以各支流、細支 少部分為丘陵地區，其集水 針對台南縣政府的治水政

體治水政策 。 流之上游，廣設農塘， 一方 面積較小 ，所以是否需如河 策 ，水利害第五河川局局長

面阻擋土石流失 ，一方面亦 川建造高提防 ?若因建堤 賴丁甫表示，八年八百億上

中央應成立河川疏漫基金 減緩大水勁流之效果 。 防，反而妨害區域排水，是 游治水必須加強檢討 。六河

縣長蘇煥智說明，在上游 值得檢討的課題 。 局長葉純松也認為，近年暴

方面 ， 台南縣山區為淺丘山 ;少洲及;烏湖優先保護 雨是百年僅見，潮汐也受到

區，有大量土石沖刷，因 中央管河川 ，最嚴重的議 施工先做區域排水影響評估 嚴重影響，雖有大量疏俊，

此，應該在各支流廣設農 題即是河川淤積實在太嚴重 蘇縣長指出過去許多水 仍嫌不足 。 師大環境教育研

塘 。 在中下游進入平地後， 了 ! 因此到了中下游一進入 患，皆因進行道路工程 、 堤 究所教授汪靜明說，南縣的

河川疏竣最為迫切，但當前 平地、 平緩地帶 ，曾文溪 、 防工程及開發土地而破壞地 治水對策對下游生態、保育不

河川疏竣又常為黑道把持 ， 急水溪的河床 ，堤防內高灘 形地貌，甚至改變原有的區 錯 ，但對全流域中上游流域

加上水利人員動輒遭到起訴 地均高於堤防外的平原，若 域排水，未能事先作 「區域 的部分非南縣單獨可為。 建

雙重壓力下，建議中央考慮 不疏渡，河川容水量將銳 HF7_K影響評估 J '所以工程 議應以宏觀的觀點 ，從氣

成立 「河川疏竣基金 」 。 滅，外水根本無法進入河 完工後，要再作修正卻很麻 候、水文等方面，先提綜合

在下游出海口方面，近年 川 。 此外，淤積的速度遠高 煩，花費的金錢也更多 。 應 的治水對策 。

來|慶化日趨嚴重，暴雨暴潮 於清j脹的計畫及速度 。 中央 比照環評，要求開發單位作

造成水患問題 。 因此，台南 管河川若不及時疏渡， 台灣 好評估及預防之道 。 八年八百億上游治水待檢討

縣的治7_K政策在海岸及河口 的水患將無法解決 ! 地球暖化 、 暴雨暴潮的氣 台灣水環境再生協會理事

段以復育 「天然防波堤」 沙 沙洲及鴻湖等天然防波 候正急遲惡化中， 台灣的治 長歐陽峙暉表示 ， 海岸線縮

洲及 「海岸水庫 」 瀉湖為主 堤，應優先保護 。 因為沙洲 7_K思維似乎尚未做好準備， 小應有更多數據觀察 。 上游

要對象 。 可將暴潮阻擋於外海，避免 台南縣的治水政策係以地方 治理要廣設農塘，要儲水還

台南縣山區為淺山丘陵地 海岸雯，大浪之沖刷、侵蝕， 政府第一線的經驗、觀察， 是治洪，應有最佳化考量 ;

區，特別是青灰岩地形及破 可謂為天然防波堤;而鴻湖 加以人民受害所直接承受壓 中下游過度開發及綠覆率降

碎山坡地 。 這樣的地質，下 可蓄納來自陸地豪大雨，具 力之急迫感，以系統化思維 低也是問題 。 海洋大學海洋

雨即容易有大量的士石沖刷 有海岸水庫的功能，可容納 的方法論，提供各項解決方 資源管理研究所所長邱文彥

流失，目前菜寮溪淤積嚴 來自平原的豪大雨水量 。 案，在地15政府及中央可協 認為，瀉湖對台灣沿海生態



九河諭 W! 系列
•--

.台南縣大河論壇召集不同領域學者專家針對南縣治水提出不同的看法 。

系幫助很大，應盡量不要讓 工程學系教授謝志誠則指 險認知，讓民思樂意配合防 最後，時報文教基金會董

它消逝 。 瀉湖的清淤，也應 出，七股鴻湖計畫作為滯洪 災 。 面對未來可能大災害， 事長余範英表示，水利署與

有生態、考慮 。 可以思考將沿 池，雖面積變小深度，變淺， 也應建立災前復原重建計 台南縣需要思考合作的地方

海溼地作有效應用 。 建議從 滯洪的緩衝也變小，但還是 畫，並落實到鄉鎮 。 還很多，有必要再做整合 。

急7.K溪到曾文溪口 ，應有整 要做 。 清大通識教育中心教 台灣環境資訊協會理事李 舉辦座談就是希望提醒、補

體整治計畫。 授馬以工建議應向外取經， 永展強調台南縣跨域治7.K對 充治7.K對策不足之處，在全

成大環工所教授溫清光提 可參考海岸結構類似的美國 策，屬空間規畫，水利單位 球暖化下，工程與非工程的

出南部氣候乾雨季分明，雨 新澤西做法:零淨損失、設 應與國土計畫單位共同研 作為，治標與治本等 。 蘇縣

季洪害經常發生 。 由於治理 保護區、築草 。 究 。 水利署署長陳伸賢回 長己做了很多治標的努力，

規畫多集中在區域排水，但 應，瀉湖的治洪應是治海水 早在十多年前就投身七股瀉

和水利署估計洪峰方法不 推動民眾風險認知樂意配合 的洪，而不是治陸地的洪， 湖及濕地的自然生態、保育工

同，結果差距也很大，建議 國家災害防救科技中JL.、副 定位應清楚 。 很多防洪剛做 作，堅持為台灣留下最後一

將來應建立自己的合理公 研究員李維森認為，現在治 好時都沒問題，都是後來開 塊淨土。期待中央與台南縣

式，並廣設觀測站，充分掌 7.K的方案與對策都是根據過 發破壞 。 綜合治水有非工程 共同努力，在大自然反撲日

握資訊 。長期參與台南縣治 去經驗，但如今強降雨已愈 的手段，但因缺乏知識及經 益嚴重之日，作前瞻與整體

水規畫的台大生物產業機電 來愈多，應趁機推動民東風 驗， 比較沒有顧慮到 。 的治理 。


